



Artikel Penelitian

Article history:

Received 9 November, 2023

Revised 5 February, 2024

Accepted 21 March, 2024

Kata Kunci:

Persepsi Masyarakat, Partisipasi Masyarakat, dan Kinerja BUMDesa

Keywords:

Community Perception, Community Participation, BUMDesa Performance

INDEXED INSINTA - Science and Technology Index
Crossref
Google Scholar
Garba Rujukan Digital: Garuda**CORRESPONDING AUTHOR**Nofri Suryaningsih
Fakultas Ekonomi Dan Bisnis,
Universitas Abdul Azis
Lamadjido Panca Bhakti Palu**EMAIL**novrysuryaningsih@gmail.com**OPEN ACCESS**

E ISSN 2623-2022

Pengaruh Persepsi dan Partisipasi Masyarakat Terhadap Kinerja BUMDesa di Desa Lampo Kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala

The Influence of Community Perception and Participation on BUMDesa Performance in Lampo Village, Central Banawa District, Donggala Regency

Nofri Suryaningsih^{1*}, Hariyanto R. Djatola², Dwi Wahyono³^{1,2,3} Fakultas Ekonomi Dan Bisnis, Universitas Abdul Azis Lamadjido Panca Bhakti Palu

Abstrak: Tujuan penelitian ini untuk mengetahui dan menganalisis pengaruh persepsi dan partisipasi masyarakat terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala. Jumlah responden dalam penelitian ini yaitu sebanyak 73 responden, metode pengumpulan data yang digunakan pada penelitian ini adalah dokumentasi dan penyebaran angket (kuesioner). Metode analisis data yang digunakan pada penelitian ini adalah analisis deskriptif, analisis linear berganda, uji asumsi klasik dan uji hipotesis (uji F dan uji T) dengan bantuan SPSS statistic versi 25. Hasil penelitian menunjukkan bahwa 1). Berdasarkan hasil uji ANOVA (Analysis of Variance) diketahui nilai signifikansi untuk pengaruh X1 dan X2 secara simultan terhadap Y adalah sebesar $0,000 < 0,05$ dan nilai $F_{hitung} 25,492 > F_{tabel} 2,74$ sehingga dapat disimpulkan bahwa variabel X1 dan X2 secara simultan berpengaruh terhadap Y. 2). Diketahui nilai signifikansi untuk pengaruh X1 terhadap Y adalah sebesar $0,003 < 0,05$ dan nilai $t_{hitung} 3,114 > t_{tabel} 1,666$ sehingga dapat disimpulkan bahwa H1 diterima yang berarti pengaruh X1 terhadap Y. 3). Diketahui nilai signifikansi untuk pengaruh X2 terhadap Y adalah sebesar $0,024 < 0,05$ dan nilai $t_{hitung} 2,306 > t_{tabel} 1,666$ sehingga dapat disimpulkan bahwa H2 diterima yang berarti terdapat pengaruh X2 terhadap Y.

Abstract: The purpose of this study was to determine and analyse the effect of perceptions and community participation on the performance of BUMDesa in Lampo village, Banawa Tengah sub-district, Donggala district. The number of respondents in this study were 73 respondents, the data collection methods used in this study were documentation and questionnaire distribution. The data analysis method used in this research is descriptive analysis, multiple linear analysis, classical assumption test and hypothesis testing (F test and T test) with the help of SPSS statistic version 25.) Based on the results of the ANOVA (Analysis of Variance) test, it is known that the significance value for the effect of X1 and X2 simultaneously on Y is $0.000 < 0.05$ and the Fcount value is $25.492 > F_{table} 2.74$ so it can be concluded that the variables X1 and X2 simultaneously affect Y. 2). It is known that the significance value for the effect of X1 on Y is $0.003 < 0.05$ and the value of $t_{count} 3.114 > t_{table} 1.666$ so it can be concluded that H1 is accepted which means the effect of X1 on Y. 3). It is known that the significant value for the effect of X2 on Y is $0.024 < 0.05$ and the t_{count} value is $2.306 > t_{table} 1.666$ so it can be concluded that H2 is accepted which means there is an effect of X2 on Y.

Jurnal Kolaboratif Sains (JKS)

Doi: 10.56338/jks.v7i3.4701

Pages: 1314-1319

LATAR BELAKANG

Badan Usaha Desa (BUMDesa) adalah organisasi usaha desa yang dijalankan oleh masyarakat dan pemerintah desa dengan tujuan untuk memperkuat perekonomian desa dan didirikan berdasarkan kebutuhan dan potensi desa. BUMDesa sebagai lembaga perekonomian yang beroperasi di pedesaan tentu mempunyai perbedaan dengan lembaga perekonomian pada umumnya. Tujuannya agar keberadaan dan operasional BUMDes dapat memberikan kontribusi nyata terhadap peningkatan kesejahteraan masyarakat desa. Kinerja BUMDesa merupakan suatu proses yang digunakan untuk mengukur dan mengevaluasi kinerja suatu organisasi, dalam hal ini Badan Usaha Milik Desa (BUMDesa), apakah kinerja BUMDesa sudah mencapai kesejahteraan masyarakat atau belum. Dengan kata lain, kinerja BUMDesa merupakan bukti sejauh mana suatu kegiatan, program, atau kebijakan telah tercapai dalam rangka mencapai tujuan, sasaran, visi dan misi yang telah ditetapkan. Salah satu cara organisasi untuk memperbaiki hal tersebut adalah dengan melihat bagaimana kinerja BUMDesa dalam upaya penguatan perekonomian desa dengan memberikan masukan dan berpartisipasi.

Persepsi masyarakat adalah cara pandang sekelompok orang yang hidup bersama dalam suatu lingkungan tertentu untuk menyimpulkan suatu objek berdasarkan pengetahuan, penglihatan dan pengamatan, yang darinya setiap orang memberikan pendapat yang berbeda-beda meskipun objeknya sama. Kontribusi dan dukungan masyarakat terhadap BUMDesa menjadi penentu keberhasilan organisasi ini. Apabila BUMDesa mengelola pengelolaannya dengan baik maka dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Oleh karena itu keberhasilan BUMDesa tidak lepas dari peran serta masyarakat sekitar, masyarakat dapat berpartisipasi dalam kegiatan-kegiatan yang diselenggarakan oleh BUMDesa. Partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan pembangunan desa terutama dapat diwujudkan dalam bentuk uang untuk memperlancar upaya pemenuhan kebutuhan masyarakat. Kedua, staf melakukan upaya-upaya yang dapat menunjang keberhasilan program. Ketiga, pemikiran atau gagasan mengenai program serta mempercepat pelaksanaannya dan mewujudkannya dengan memberikan pengalaman dan pengetahuan untuk mengembangkan kegiatan yang diikuti program tersebut.

BUMDesa di Desa Lampo Kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala yang diberi nama Lampo Berkarya dan berdiri pada tahun 2016 terdiri dari 4 unit usaha yaitu persewaan tenda, persewaan kursi, jaringan wifi dan persewaan kendaraan angkutan. Seperti halnya persewaan tenda, kursi dapat membantu masyarakat saat mengadakan pesta atau pemakaman. Selain itu juga terdapat jaringan Wi-Fi yang juga sangat sesuai dengan kebutuhan masyarakat desa Lampo, karena desa Lampo bisa dikatakan merupakan desa terpencil sehingga akses manualnya sulit. sinyal sekaligus menggunakan ponsel atau gadget. Menyewa mobil juga sangat bermanfaat bagi warga Desa Lampo ketika melakukan perjalanan jauh dan tidak perlu menyewa kendaraan untuk pergi ke tempat lain. Persepsi masyarakat dapat dilihat pada saat masyarakat mau memberikan pendapat atau masukan mengenai unit usaha yang di jalankan oleh BUMDesa Lampo Berkarya, sedangkan partisipasi masyarakat dapat di lihat dari keikutsertaan atau keterlibatan masyarakat baik dalam pendanaan, perencanaan dan menyumbangkan pemikiran terhadap program kerja yang di laksanakan oleh BUMDesa Lampo Berkarya.

Berdasarkan hasil observasi atau pengamatan terhadap BUMDesa Lampo Berkarya masih banyak sebagian masyarakat yang kurang bersimpati terhadap program-program yang dibuat oleh BUMDesa Lampo Berkarya. Hal ini disebabkan kurangnya partisipasi masyarakat dalam memanfaatkan usaha yang dimiliki BUMDesa Lampo Berkarya, dimana masih banyak masyarakat di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala yang menyewa tenda, kursi dan kendaraan angkutan dari luar desa sehingga unit usaha yang di miliki BUMDesa tidak berjalan dengan baik. Setelah mengetahui fenomena tersebut maka persepsi dan partisipasi masyarakat terhadap kinerja BUMDesa di Desa Lampo Kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala sangat diperlukan. Tujuan BUMDesa ditinjau dari peraturan yang ada pada umumnya adalah untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat. BUMDesa mewujudkan kesejahteraan masyarakat dalam hal apa yang dibutuhkan masyarakat melalui unit usaha yang dijalanckannya, dan BUMDesa Lampo Berkarya tanggap dalam mengidentifikasi apa yang dibutuhkan masyarakat.

Berdasarkan uraian di atas maka peneliti tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul “Pengaruh Persepsi Dan Partisipasi Masyarakat Terhadap Kinerja Badan Usaha Milik Desa (BUMDesa) Di Desa Lampo kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala”

METODE

Penelitian ini merupakan penelitian kuantitatif dengan bentuk verifikatif. Populasi dalam penelitian ini sebanyak 273 kepala keluarga. Dalam penelitian ini salah satu teknik yang digunakan dalam pengambilan sampel probabilitas adalah simple random sampling. Pengambilan sampel acak sederhana melibatkan pengambilan sampel anggota suatu populasi secara acak tanpa memperhatikan strata populasi tersebut (Sugiyono, 2019). Sebagaimana uraian populasi di atas menjelaskan bahwa jumlah populasi adalah 273 Kepala Keluarga, maka penentuan besar sampel pada penelitian ini menggunakan rumus Slovin untuk menentukan sampel, Sehingga jumlah sampel yang ditetapkan dalam penelitian ini adalah sebanyak 73 sampel, tetapi dalam penyebaran kuesioner dengan secara acak dilakukan pengundian seperti lempar dadu. Metode pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah dokumentasi, wawancara, kuesioner (angket). Instrument penelitian yang digunakan yaitu skala likert 5 (lima) poin dengan menggunakan uji validitas dan uji realibilitas. Metode analisis data yang digunakan pada penelitian ini adalah analisis deskriptif, analisis regresi linear berganda, uji asumsi klasik, uji hipotesis (uji F dan uji T), Uji korelasi dan uji determinasi dengan bantuan software SPSS statistik versi 25.

HASIL DAN DISKUSI

Pengaruh Persepsi dan Partisipasi Masyarakat Secara Simultan Terhadap Kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala

Berdasarkan hasil penelitian di atas dapat dilihat tingkat hubungan antara variabel persepsi masyarakat (X1) dan partisipasi masyarakat (X2) secara bersamaan terhadap kinerja BUMDesa (Y) melalui koefisien korelasi (multiple R). hasil analisis menunjukkan nilai multiple R sebesar 0,649 yang mengindikasikan hubungan yang kuat antara persepsi dan partisipasi masyarakat dengan kinerja BUMDesa. Oleh karena itu persepsi dan partisipasi masyarakat akan memberikan dampak positif yang besar pada kinerja BUMDesa

Dari hasil penelitian ini Hasil analisis juga menunjukkan nilai koefisien determinasi pada tabel diatas (R Square) sebesar 0,421 nilai ini menunjukkan bahwa perubahan pada variabel persepsi masyarakat (X1) dan psrtisipasi masyarakat (X2) akan mempengaruhi 42,1% terhadap kinerja BUMDesa. Sedangkan 57,9% sisanya di pengaruhi oleh faktor-faktor lain yang tidak termasuk dalam penelitian ini, seperti faktor kepemimpinan, faktor Sumber Daya Manusia (SDM) dan faktor sosialisasi.

Berdasarkan hasil uji ANOVA (Analysisbif Varians) diketahui nilai signifikansi untuk pengaruh X1 dan X2 secara simultan terhadap Y adalah sebesar $0,000 < 0,05$ dan nilai Fhitung 25,492 $> F$ tabel 2,74 sehingga dapat disimpulkan bahwa variabel X1 dan X2 secara simultan berpengaruh terhadap Y.

Kesimpulan dari penjelasan diatas dapat disimpulkan bahwa persepsi dan partisipasi masyarakat merupakan faktor-faktor yang dapat mempengaruhi kinerja BUMDesa, oleh karena itu persepsi dan partisipasi masyarakat sangat dibutuhkan oleh BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah, karena dengan adanya pengamatan dari masyarakat maka kegiatan-kegiatan di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala akan berjalan dengan baik. oleh karena itu persepsi dan partisipasi masyarakat sangat berpengaruh dalam pembangunan desa.

Pengaruh Persepsi Masyarakat Terhadap Kinerja Bumdesa Di Desa Lampo Kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala

Hasil penelitian yang dilakukan dapat disimpulkan persepsi masyarakat berpengaruh signifikan terhadap pembangunan desa. Hal ini sesuai dengan hipotesis sebelumnya dimana pesrsepsi masyarakat berpengaruh positif dan signifikan terhadap pembangunan desa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala.

Persepsi yang diberikan masyarakat positif, dimana kebanyakan masyarakat sangat senang dengan adanya program BUMDesa ini. Sebab dapat membantu menambah penghasilan mereka. Walaupun tidak terlepas dari adanya respon negative dari beberapa masyarakat yang kurang menikmati dampak dari adanya BUMDesa ini.

Sesuai dengan penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Widya, M (2021) yang mengatakan bahwa persepsi yang diberikan masyarakat juga positif, dimana kebanyakan masyarakat sangat senang

dengan adanya program BUMDesa, sebab dapat membantu sedikit demi sedikit untuk menambah penghasilan mereka. Kesadaran masyarakat sebagai pendamping memberikan dampak besar terhadap kinerja BUMDesa.

Persepsi merupakan pengamatan. Pengamatan sangat berpengaruh besar terhadap pembangunan desa karena adanya pengamatan dari masyarakat maka kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan untuk pembangunan desa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala akan berjalan dengan baik. Oleh karena itu persepsi masyarakat sangat berpengaruh dalam pembangunan desa.

Pengaruh Partisipasi Masyarakat Terhadap Kinerja Bumdesa Di Desa Lampo Kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala

Hasil penelitian menunjukkan terdapat pengaruh variabel Partisipasi masyarakat secara positif dan parsial terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala. Hal ini sesuai dengan hipotesis sebelumnya dimana partisipasi masyarakat berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala.

Dengan adanya partisipasi masyarakat yang besar terhadap pembangunan desa maka akan terstruktur kegiatan perumusan program dan manfaatnya, kemudian juga mekanisme pengelolaan pelaksanaan dapat dilakukan koordinasi dengan baik. Oleh karena itu sangat penting dan berpengaruh besar partisipasi masyarakat supaya pembangunan desa berjalan dengan baik. Masyarakat desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala sudah ikut berpartisipasi demi tercapainya suatu program demi kemajuan desa dan kesejahteraan masyarakat.

Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Pratiwi, E dkk (2019) yang mengemukakan bahwa partisipasi masyarakat terhadap program kerja BUMDesa karya Dwi Amertha Sari Jinengdalem tergolong tinggi. Partisipasi masyarakat dalam pembangunan desa sangat penting, secara umum partisipasi masyarakat merupakan perwujudan dari kesadaran dan kepedulian serta tanggung jawab masyarakat terhadap pentingnya pembangunan yang bertujuan untuk kepentingan bersama.

KESIMPULAN

Persepsi dan partisipasi masyarakat secara simultan berpengaruh signifikan terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala.

Persepsi dan partisipasi masyarakat berpengaruh signifikan terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah Kabupaten Donggala.

Persepsi masyarakat berpengaruh signifikan terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala.

Partisipasi masyarakat berpengaruh signifikan terhadap kinerja BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala.

REKOMENDASI

Berdasarkan dari hasil penelitian tentang masyarakat mengetahui program kerja yang dijalankan oleh BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala masih rendah, sehingga peneliti memberikan saran kepada Badan Usaha Milik Desa (BUMDesa) sebaiknya melakukan sosialisasi kepada masyarakat mengenai program kerja yang akan mereka laksanakan untuk meningkatkan perekonomian desa.

Berdasarkan hasil penelitian tentang masyarakat terlibat langsung dalam struktur organisasi BUMDesa di desa Lampo kecamatan Banawa Tengah kabupaten Donggala masih rendah, sehingga peneliti memberikan saran kepada Badan Usaha Milik Desa (BUMDesa) sebaiknya BUMDesa lebih melibatkan masyarakat dalam program kerja yang akan dilaksanakan sehingga masyarakat paham dan mengerti program-program yang ada di BUMDesa tersebut.

Berdasarkan hasil penelitian menurut masyarakat staf BUMDesa selalu masuk dan pulang kerja tepat waktu kurang tepat waktu, sehingga peneliti memberikan saran kepada Badan Usaha Milik Desa

(BUMDesa) sebaiknya BUMDesa lebih meningkatkan lagi mengenai kedisiplinan tepat waktu masuk dan pulang kerja staf BUMDesa.

Untuk mencapai sebuah hasil yang lebih mendukung dan memperkuat teori dan gagasan sebelumnya yang telah di tetapkan atau dibuat oleh para sarjana atau peneliti, diharapkan untuk penelitian selanjutnya dapat menyempurnakan lagi penelitian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Agista, S. (2023). Faktor-Faktor Yang Berhubungan Persepsi Masyarakat Dengan Peran Pendamping Desa Dan Pengaruhnya Terhadap Kinerja Bumdes Di Kabupaten Lampung Barat.
- Adiyaksa, W. (2023). Partisipasi Masyarakat Dalam Pengelolaan Badan Usaha Milik Desa Paringan Madu Desa Paringan Kecamatan Jenangan Kabupaten Ponorogo (Doctoral dissertation, Universitas Muhammadiyah Ponorogo).
- Aulia Tafhana Arindhawati Dan Evy Rahman Utami, 2020, Dampak Keberadaan Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat (Studi pada Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) di Desa Ponggok, Tlogo, Ceper dan Manjungan Kabupaten Klaten), Jurnal Reviu Akuntansi dan Bisnis Indonesia, Vol. 4 No. 1, Juli 2020
- Eliska,P., I, N.S. dan Iyus, A.H. 2019. Persepsi dan Partisipasi Masyarakat Terhadap Penerapan Program Kerja BUMDes Dwi Amertha Sari di Desa Jineng Dalem. *Universitas Pendidikan Ganesha Singaraja*.
- Fataroni, D., Sunaryo, H., & ABS, M. K. (2018). Partisipasi masyarakat dalam meningkatkan perencanaan pembangunan desa di desa Madulegi Kecamatan Sukodadi Kabupaten Lamongan. *E-JRM: Elektronik Jurnal Riset Manajemen*, 7(02).
- Firmansyah, A. (2021). *Persepsi Masyarakat Terhadap Badan Usaha Milik Desa (bumdes) Syariah Kembang Setanjung Dalam Pengembangan Ekonomi Masyarakat Di Desa Tanjung Medan Kecamatan Tambusai Utara Kabupaten Rokan Hulu* (Doctoral dissertation, Universitas Islam Riau).
- Haq, M. I. (2016). Quo Vadis Partisipasi Masyarakat Dalam Kebijakan Kabupaten Layak Anak (KLA) Sleman. *Aplikasia: Jurnal Aplikasi Ilmu-Ilmu Agama*, 16(2), 85-99.
- Humaira, D. R. (2022). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Di Desa Purwasari Kecamatan Purwasari Kabupaten Karawang. *Jurnal Ilmu Pemerintahan Suara Khatulistiwa*, 7(2), 99-108.
- Hrp, B. A. (2018). *Efektivitas Pelaksanaan Kinerja Bumdes Dalam Rangka Meningkatkan Perekonomian Masyarakat Kecil Menengah Di Desa Laut Dendang Kecamatan Percut Sei Tuan Kabupaten Deli Serdang* (Doctoral dissertation).
- Iswahyuni, E., & Permana, B. I. (2018). Pelayanan publik dalam era otonomi daerah di desa wongsorejo. *JPPKn (Jurnal Ilmiah Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan)*, 2(2), 1-4.
- Juliandi, Azuar dan Irfan, 2013, Metodologi Penelitian Kuantitatif untuk Ilmu Ilmu Bisnis, Bandung: Citapustaka Media Perintis.
- Kuria, M., & Rodiyah, I. (2022). Community Participation In The Implementation Of BUMdes Subur Makmur. *Indonesian Journal of Public Policy Review*, 20, 10-21070.
- Kasila, Morni., dan Kolopaking, Lala M., 2018. 'Partisipasi Pemuda Desa dalam Perkembangan Usaha BUM Desa "Tirta Mandiri" (Studi di Desa Ponggok, Kecamatan Polanharjo, Kabupaten Klaten, Provinsi Jawa Tengah)'. *Jurnal. Institut Pertanian Bogor*
- Listyana, R., & Hartono, Y. (2015). Persepsi dan sikap masyarakat terhadap penanggalan jawa dalam penentuan waktu pernikahan (studi kasus Desa Jonggrang Kecamatan Barat Kabupaten Magetan Tahun 2013). *Agastya: jurnal sejarah dan pembelajarannya*, 5(01), 118-138.
- Mahendra, A., Maesaroh, M., & Widowati, N. (2022). Analisis partisipasi masyarakat dalam pembangunan infrastruktur di desa Karangwotan kecamatan pucakwangi kabupaten Pati. *Journal of Public Policy and Management Review*, 12(1), 163-176.

- Nasution, Roby Darwis. "Pengaruh kesenjangan digital terhadap pembangunan pedesaan (rural development)." *Jurnal Penelitian Komunikasi dan Opini Publik* 20.1 (2016): 31-44.
- Prabowo, A. E. (2011). Pengaruh persepsi dan sikap guru terhadap kesiapan guru mata pelajaran akuntansi dalam implementasi KTSP di SMA Negeri se-Kabupaten Blitar. *Dinamika Pendidikan*, 6(1), 26-34.
- Pratiwi, E., Sujana, I. N., & Haris, I. A. (2019). Persepsi dan Partisipasi Masyarakat Terhadap Penerapan Program Kerja BUMDES Dwi Amertha Sari di Desa Jinengdalem. *Jurnal Pendidikan Ekonomi Undiksha*, 11(1), 285-295.
- Pratama, R. N. (2017). Kinerja badan usaha milik desa panggung lestari dalam meningkatkan pendapatan asli desa di desa panggunharjo kecamatan sewon kabupaten bantul. *Journal of Public Policy and Administration Research*, 2(2), 105-116.
- Ramadhani, W. N. (2021). *Optimalisasi dana desa, partisipasi masyarakat dan potensi ekonomi desa dalam pengembangan BUMDes (Studi Kasus pada Badan Usaha Milik Desa Kabupaten Sumbawa)* (Doctoral dissertation, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta).
- Samadi, S., Rahman, A., & Afrizal, A. (2015). *Peranan Badan USAha Milik Desa (Bumdes) dalam Peningkatan Ekonomi Masyarakat (Studi pada Bumdes Desa Pekan Tebih Kecamatan Kepenuhan Hulu Kabupaten Rokan Hulu)* (Doctoral dissertation, Universitas Pasir Pengaraian).
- Sapromo, D., & Ernawati, E. (2017). *Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Program Pembangunan Desa Sei Golang Kecamatan Kelayang Kabupaten Indragiri Hulu* (Doctoral dissertation, Riau University).
- Suardi Kahar, S. (2018). *Partisipasi masyarakat desa dalam pembangunan infrastruktur desa taulo kecamatan alla kabupaten Enrekang* (Doctoral dissertation, Politeknik STIA LAN Makassar).
- Susanti, V., Adiputra, Y. S., & Handrisal, H. (2021). Pengelolaan badan usaha milik desa (bumdes) dalam meningkatkan pemberdayaan masyarakat (studi di desa Pengujan kecamatan Teluk Bintan kabupaten Bintan). *Student Online Journal (SOJ) UMRAH-Ilmu Sosial dan Ilmu Politik*, 2(1), 230-237.
- Supriyanto, A. S. dan M. M. (2010). *Metodelogi Riset Manajemen Sumber Daya Manusia*. UIN Maliki Press.
- Sugiyono. 2009, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta, 2014.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D)*, Bandung: Alfabeta, 2012.
- Sri Anggraeni Maria Rosa Ratna, *Peranan Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) pada Kesejahteraan Masyarakat Pedesaan Studi pada BUMDes di Gunung Kidul Yogyakarta*, Skripsi. Universitas Atma Jaya, Yogyakarta, 2016
- Tiballa, Ryanti. 2017. 'Partisipasi Masyarakat dalam Pelaksanaan Program Badan Usaha Milik Desa (BUM Desa) di Desa Swarga Bara Kabupaten Kutai Timur'. *Jurnal Universitas Mulawarman Waheduzzaman*. 2010. 'Value of People's Participa
- Wiratini, N. K. A. (2021). *Persepsi petani kakao di kabupaten jembrana terhadap koperasi kertasemaya samaniya* (Doctoral dissertation, Universitas Pendidikan Ganesha).
- Widiastuti Yuli, *Peran Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) Terhadap Kesejahteraan Masyarakat Pujokerto Kabupaten Lampung Tengah Perpspektif Ekonomi Islam*, Skripsi. Lampung, UIN Raden Intan, 2017
- Wulandari, Anjani, and Achmad Taufiq. "Partisipasi Masyarakat dalam Mewujudkan Kota Layak Anak di Kota Surakarta." *Journal of Politic and Government Studies* 8.03 (2019): 51-60
- Wijanarko Agung Septian, *Peran Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Dalam Pemberdayaan Masyarakat Di Desa Pandankrajan Kecamatan Kemlagi Kabupaten Mojokerto*, Surabaya: Universitas Pembangunan Nasional Veteran, 2012.